



Dirección de Medios de Comunicación

Boletín No. 619

21 noviembre de 2025

## CONMEMORAN UNA DÉCADA DE REFLEXIÓN SOBRE LA ARQUEOLOGÍA EN MICHOACÁN Y SUS ÁREAS VECINAS

- El Coloquio de la Arqueología en Michoacán y sus Áreas Vecinas fue aperturado por el director general del INAH, Joel Omar Vázquez Herrera
- Apuesta por la interdisciplina y la interinstitucionalidad como fundamentos para el avance en el conocimiento de las culturas antiguas

Hace una década, los investigadores de la Sección de Arqueología del Centro del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Michoacán tomaron la iniciativa de generar un espacio de reflexión para expandir la visión y compartir el quehacer de la disciplina arqueológica más allá de las fronteras del estado, así surgió el Coloquio de la Arqueología en Michoacán y sus Áreas Vecinas.

La décima edición, celebrada del 19 al 21 de noviembre de 2025, confirmó la consolidación de esta actividad académica que, año con año, convoca a proyectos no solo del INAH, sino de instituciones nacionales, como el Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos y El Colegio de Michoacán, e internacionales, para dar a conocer sus resultados, en esta ocasión, en torno al tema “Migraciones. Las interacciones regionales, medio ambiente, genética, isotopía y materiales”.

En su apertura, el director general del INAH, Joel Omar Vázquez Herrera, reiteró el compromiso de la institución para apoyar en este territorio el estudio arqueológico y las tareas de conservación, salvaguardia y difusión que de él derivan. “Para ello, se mantiene y fortalece la colaboración con el gobierno de Michoacán”, dijo en presencia de la secretaria de Cultura estatal, Tamara Sosa Alanís.

Ambos recordaron que continúa vigente la exposición *Memorias bajo tierra, obras del presente*, en el Centro Cultural Clavijero, en Morelia, que reúne descubrimientos del último lustro, derivados de salvamentos arqueológicos. En varios de estos espacios, el INAH ha intervenido con la colaboración de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del estado.



El titular del INAH consideró que el de tema de esta edición del encuentro, coordinado por el arqueólogo José Luis Punzo Díaz, permite observar la larga data de los intercambios entre las subáreas culturales de Mesoamérica e, inclusive, de estas con Aridoamérica y Oasisamérica, lo que lleva pensar en una globalidad temprana en el territorio que hoy conocemos como México.

Al hacer un recuento de los 10 años del coloquio, los especialistas Ramiro Aguayo Haro y Eugenia Fernández Villanueva consideraron que se trata de una apuesta por la interdisciplina y la interinstitucionalidad, como fundamentos para el avance científico y el conocimiento de las culturas antiguas que habitaron en la región.

En este sentido, cada coloquio ha respondido a preocupaciones de los integrantes del área de Arqueología del Centro INAH Michoacán, en cuanto a la falta de información actualizada sobre algunas temáticas de interés. Las dos primeras ediciones estuvieron dedicadas a las “Costumbres funerarias” y “Tiempo y materiales”; y en ese marco se realizaron homenajes a pioneros, como Ottö Schondube, Helen Perlstein Pollard y Dorothy Hosler.

Le siguieron “Las diferentes formas de hacer arqueología”, que también evocó 40 años de este centro de trabajo; “Urbanismo y arquitectura”, donde se reconoció la trayectoria de Arturo Oliveros Morales, y “Aportes de las investigaciones sobre el occidente para la arqueología mexicana”, que se realizó de manera virtual durante la emergencia de la COVID-19. Esa quinta edición fue coorganizada entre cinco centros INAH: Michoacán, Colima, Jalisco, Querétaro y Sinaloa.

En el último lustro, los temas han sido: “Aportes científicos de la arqueología del occidente, ayer y hoy”; “Las colecciones arqueológicas: conformación, manejo y relevancia para la investigación”, “Arqueología y sociedad”, “Mujeres de barro y hueso” y “Migraciones”, en la que durante estos tres días se dictaron 25 conferencias vía virtual y de forma presencial en el Centro INAH Michoacán.

Por último, Ramiro Aguayo Haro y Eugenia Fernández señalaron la riqueza de la información que se ha generado y compartido a lo largo de estos años. No obstante, en su opinión, es necesario continuar con la construcción de puentes interdisciplinarios, pues, aunque ya existe colaboración con la antropología, la geología, la física, las matemáticas, la arquitectura y la biología, será indispensable fortalecer vínculos con climatología, ecología, ciencias del suelo, ciencias computacionales y estudios de paisaje, entre otras disciplinas.